
縱觀環球各國，金融發展局這類的
機構很多，查史美倫表示，各地以英
國倫敦做得較成功，以前英國是由三
個不同機構分管 金融發展的工作，
幾年前將有關機構合而為一，叫「倫
敦金融城」。歐洲多國也有類似機構，
90年代她在香港證監會時，經已與法
國巴黎、德國法蘭克福與瑞士蘇黎世
等金融發展機構接觸。「當時正值歐
元面世，歐洲幾個大城市也競爭做歐
元金融中心，他們認為倫敦並非歐元
區，故巴黎、法蘭克福與蘇黎世都因
此成立金融發展局。」

全球各地早有先例
事實上，蘇黎世的發展局只是一個

平台，供人上網瀏覽，介紹當地有哪
些優勢與吸引力。查太認為，巴黎與
法蘭克福相較之下更進取，會舉辦大
型的推廣活動。美國方面，則由紐約
市長親自領導當地金融發展單位，推
廣及發展當地成為金融中心。她表
示，以前美國根本不用成立這類推廣
機構，但自從美國的監管愈來愈嚴，
令很多公司不願到當地上市，促使美
國要在2009年成立發展機構。

中東方面，阿布扎比、卡塔爾、迪
拜都有類似機構，且皆為政府部門。
她說，中東政府相當積極，甚至出資
贊助當地金融發展局籌辦大型國際會
議。「亞洲區的新加坡更不用說，當
地政府部門與非政府組織也很積極做
推廣工作。內地方面，上海設有上海
金融辦，換句話說，無論成熟市場或
新興市場，世界各地也有這類金融發
展機構，這不是新鮮的事」，她說。
當然，香港一直有做金融推廣工

作，例如交易所會推廣自己的產品，
金管局在人民幣業務及爭取成為人民
幣離岸中心做大量工作。政府方面，
財政司、財庫局官員都經常到外國路
演，會見外地投資者以推廣香港。相
類似的工作，貿發局及投資推廣署也
在做，可以說現在本港的金融推廣工

作是分散，每個單位做不同的事。

資金來源仍須研究
至於金發局的預算，查太表示現時

未有頭緒，只說英國金融發展局的預
算，有部分由當地政府撥款，有其他
地方是民辦，內地則是政府部門，故
目前尚未知本港的金發局預算要多
少，這正是籌備小組要研究的事。
「好像本港有些諮詢委員會是不用錢
的，只是找人來開會收集意見，但如
果好像旅發局的機構，就要政府大量
的撥款，貿發局的資金來源也不一
樣」。
她說，未來當籌備小組訂出預算，

以及金發局的具體計劃和職能，屆時
再看社會大眾反應，現在難以估計市
民的接受程度。
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為抓住人民幣國際化機遇，鞏固本港國際金融中心地位，新特首梁振英

甫上任即推進金融發展局（下稱「金發局」）的成立工作，委任查史美倫

為籌備小組主席，研究相關架構。人稱「查太」的查史美倫日前在接受本

報專訪時勾勒金發局初步輪廓，強調該局並非「架床疊屋」，重點是 眼

「發展」，發掘香港現在未做、但可以做或可以做得更好的業務。她以本港

信託基金管理為例指，因法例落後，未能協助業界「食盡」取消遺產稅的

好處，更期望年內完成建議報告並提交政府。 ■香港文匯報記者 周紹基

梁振英參選特首時，其政綱已提出要
成立金融發展局。6月27日，時為候任
行政長官的他宣布，成立金融發展局籌
備小組，委任查史美倫為籌備小組主
席，小組7月1日起開始工作，其他成員
包括文禮信、謝湧海、李律仁，和即將
上任的財經事務局副局長（政府6月30
日公布梁鳳儀出任副局長）。
梁振英當日會見傳媒談到金融發展局

的職能時說，金融發展局負責促進金融
業發展，向外地推廣香港的金融業，令
本港國際金融中心的地位提高，擴大本
港的金融活動。並強調，金融發展局是
協作平台，不取代現有的金融管理局或
其他金融機關的職能，兩者會互相補
充。希望籌備小組的建議，有助成立金
融發展局，推動香港作為國家的國際金
融中心，促進金融業發展，鞏固和提升
香港作為國際金融中心的地位。

對於有人擔心政府設立金發局，會否令現行制度「架床疊屋」，查史美倫認為
不會。她指金管局日後將繼續原來的工作，包括銀行監管、制定政策、發展
人民幣業務等；證監會也繼續其原來工作，如監管市場、提供予人信心的
市場。交易所、銀行公會，甚至各個經紀協會、保險業協會、資本市場公
會等，都會繼續他們現時的工作，而金發局是發掘香港未來有甚麼可發
展的空間。

至於未來推廣工作應否集中於某一機構，查太認為這是個可研究的
課題，集中宣傳工作將更一致，也容易有統一的計劃。被問及金發局
的成員人選，她表示不能評論，因最後是由特首「拍板」，但金發局
的成員需要給予外間專業感覺，他們在各自的範疇要有一定認識，
但強調所有成員都是代表個人身份，並不代表所屬企業或界別。

成員甄選注重各個界別
市場人士也擔心，成員的甄選若側重某一界別，其他界別的聲音

或被邊緣化。查太說，本港金融市場很多元化，當然股市是很重
要，每個地方的交易所也特別引人注目，但證券業只是整個市場的
一部分，其他如基金管理、財富管理、期貨市場、衍生產品市場同
樣重要，加上服務金融業的律師、會計師等，他們的聲音過去比較

小，但也是很重要的元素。

發掘香港發展空間

金發局
非

現任行政會議成員兼金融發展局籌備

小組主席的查史美倫，在市場上身經百

戰，並與內地有良好密切關係。她至今

仍身兼多項公職，包括香港匯豐的非執

行董事及大學教育資助委員會主席。說

起查史美倫，大家都會記起她曾任香港

證監會副主席，以及中國證監會副主

席。

朱鎔基請賢轉戰中證監
2001年3月，查史美倫被當時的總理朱

鎔基親自請賢，離開工作10年的香港證

監會，轉而擔任中國證監會副主席，分

管上市和融資監管工作，是內地首位海

外聘請的副部級官員。她的「不偏不倚」

及「公平、公開、公正、公信」四公原

則，為內地證券市場帶來清新而規範的

氣象。

違規機構戲稱「查死你們」
查史美倫向以監管嚴厲著稱，在業界

有「鐵娘子」稱號，出任中證監副主席

期間，大力加強內地市場監管。據統

計，在她上任後的9個月，中證監頒布有

關證券監管的法規和條例就多達51件，

初步建立內地監管法規架構。同時有80

多家上市公司和10多家中介機構被公開

譴責、行政處罰，甚至立案偵查。在業

內獲得「查死你們」的別稱。

■周紹基

疊
屋

架 人 脈 深 厚查史美倫資歷查史美倫在上周接受本報專訪時表示，金發局籌備小組上周已舉行首
次會議，小組工作包括研究金融發展局日後的工作、目標、職能、

預算及運作模式等，希望該局能維持及提升香港金融中心地位。她進一步
解釋，金發局是提供一個平台讓業界參與，本身不是一個游說機構。金發
局會聽取業界聲音、做諮詢及政策研究，然後向政府提建議，甚至要說服
政府有甚麼建議是應該做的。至於最終是否接納及落實建議，將由政府決
定。

籌備細節再諮詢業界
至於籌備小組要做的事，就是要制訂金融發展局以後的職責範圍、運作

模式，以及管治架構，令金發局屆時可立即展開工作。「目前首要是想清
楚金發局究竟要做些甚麼工作，當遲一些時間，我們幾個成員有了頭緒，
便會開始諮詢業界，例如問業界對金發局有何期望、有甚麼應該做、也會
向業界解釋哪些並非金發局的職責範圍，未來幾個月內，籌備小組會將這
方面工作做好。」查史美倫說。
當上述工作完成後，籌備小組會向政府提交建議報告，由政府最後定

調。當金發局宣布成立時，將一同公布金發局的成員名單。「小組成員一
旦獲委任，將可以立即思考『怎樣提升香港金融服務業』，並正式開展工
作。如果待金發局成立後才去思考，真正開展推廣工作的時間便要推
遲。」查太說，最近的確有市場人士詢問，為何沒有他們的業界代表進入
籌備小組，她指其回應說，目前只是籌備階段，未來當金發局成立，內裡
會包含更多、更廣泛的市場持份者，如果現時人太多，籌備工作就會遇上
困難。

何時成立要看政府及立法會
至於籌備工作何時可完成，她直言一切只是剛開始，還需要一至兩個會

議後，才能掌握工作量有多少，加上放暑假，籌備小組成員也要配合時
間。雖然目前籌備小組沒有時間表，但相信今年內能完成建議報告，並交
到政府手上。至於何時才能正式成立金發局，則要看政府及立法會。

「發展」重於「推廣」
外界認為，未來的金發局只負責推廣香港金融業，但查太強調，「推廣」

並不是該局的全部工作，最重要是怎樣去「發展」。「推廣是對外宣傳香
港現有哪些優勢及產品，但發展則是『向前看』，發掘甚麼是香港現在未
做、但又可以做的；如果不能做的，是否遇上一些障礙，怎樣去清除這些
障礙等」。當然，研究之後或會發現香港仍是做不到，但很多構思是不能
憑空想像，需要經調查及研究，這些都是金發局未來的工作範疇。
籌備工作小組另有4名成員：花旗銀行高級顧問文禮信，中銀國際副執

行總裁謝湧海，李律仁大律師，及新一屆政府的財經事務及庫務局副局長
梁鳳儀。
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本港多個機構及組職，過去都對外大力推廣
本港的金融業，成績卓著，查史美倫認為，還
有好些不足之處，本港需要完善。例如上屆政
府取消遺產稅，她認為是好事，這樣令國際大
量資金進入本港，利用本港的平台管理財富，
但本港的其他配套卻未跟得上，令有關成效事
倍功半。

部分法律有待更新
「好像本港的信託法實在太舊，是上世紀30

年代的英國法例，事實上，英國的信託法已經
改了幾次。又好像本港的公司法同樣是跟隨英
國，不過是1948年版本，英國的公司法在1976
年改了一次，80年代再改一次，但本港到90年
代，才改成英國的1976年版本。」她認為，有
關法例會影響本港作為金融中心地位。
查太強調，信託法對財富管理很重要，例如

有些家族或人士，很多時通過一個信託基金管

理財產，但本港的信託法太舊，令要成立有關
信託基金的人，寧願到巴拿馬、開曼群島等地
方開設，如果本港有更好的信託法配套，就能
將這類財富管理業務集中留在香港。

前海發展成新課題
更多的信託業務會令香港得到很多好處，例

如律師、會計業會因此得到更多生意，大量資
金甘願停泊於本港也有助財富管理業務的發
展。據她了解，政府正在考慮更新信託法，但
指有關進度緩慢。此外，在深圳前海的發展
中，香港可以扮演甚麼角色，這同樣是金發局
未來要研究的重要課題之一。
另外，香港參與國際大型經濟會議不夠多，

例如世界經濟論壇，港府已經多年沒派代表參
與，相反內地及新加坡等卻相當積極，作為金
融中心，未來香港政府與商界代表團，必需重
返這些會議。
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■查史美倫表示，小

組成員一旦獲委任，

可以立即思考「怎樣

提升香港金融服務

業」，正式開展工作。

記者黃偉邦攝

■6月27日，梁振英委任查史美倫為金

融發展局籌備小組主席。

■作為金融

中心，查史

美倫認為港

府應該積極

參與世界經

濟論壇等國

際性會議。
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